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Nuevas cifras de pobreza y postergación de Casen 2024 
Si bien las recomendaciones para actualizar la metodología vigente para estimar la pobreza son un aporte, la decisión del 

gobierno de postergar para enero la entrega de la Casen 2024 genera desconcierto. 

principios de este mes, la 
Comisión Asesora Presiden- 

cial para la Actualización de 
la Medición de la Pobreza 
entregó su informe final con 

recomendaciones para mejorar la meto- 

dología vigente. Al incorporarlas, la en- 
tidad calculó que, en lugar del 6,5% de 
la población, la pobreza por ingresos en 
2022 habría alcanzado un 22,3%. Ello in- 
dica, naturalmente, que los ajustes pro- 

puestos establecen un mayor estándar, 
acorde con los avances del país. 

La Comisión recomendó actualizar los 
bienes con que se calcula la línea de la 

pobreza, basándose en una versión más 
reciente de la Encuesta de Presupuestos 
Familiares, así como los precios de estos. 
Del mismo modo, planteó reemplazar una 

parte de los alimentos procesados por al- 
ternativas más saludables, lo que si bien 

responde a la necesidad de establecer un 
estándar más apropiado, tiene el defecto 

de que implica tomar decisiones normati- 
vas que podrían ser discutibles. Por últi- 
mo, propone distinguir entre hogares pro- 
pietarios de la vivienda y arrendatarios, 

para cada uno de los cuales se calcula una 
línea de pobreza diferente que reconoce 
sus distintas necesidades de gasto. 

De este modo, corresponde ahora 
al gobierno -a través del Ministerio de 

Desarrollo Social y Familia- decidir si 
acoge estas propuestas y de qué mane- 
ra lo hará. En este contexto, la autoridad 
resolvió postergar la publicación de los 

resultados de la Encuesta Casen 2024, 
fuente fundamental para el cálculo de la 
pobreza en el país. Inicialmente prevista 
para agosto, su divulgación se realizará 

en enero de 2026. Según se explicó, el 

motivo de este aplazamiento es la ne- 

cesidad de analizar en profundidad las 
recomendaciones de la Comisión y de- 

finir los pasos para su implementación. 
Sin embargo, aunque esta explicación 
parece razonable, no basta para disipar 
las críticas y cuestionamientos. 

Por un lado, porque esta decisión no 
fue consultada con el Panel de Expertos 
que asesora la aplicación de la Casen 
desde hace más de una década y que 
tiene, entre sus objetivos, precisamente 

velar por la transparencia y resguardar 
la independencia de esta, garantizando 
con ello su legitimidad. Pero, además, 
diversos especialistas han alertado so- 

bre la inconveniencia de postergar la 
publicación de la Casen, considerando 
que esta no solo es la principal fuente 
de información para estimar la tasa de 

pobreza, sino también porque entrega 
datos inéditos sobre la situación socioe- 

conómica de los hogares, los que sirven 
como base para la elaboración de políti- 

cas públicas en ámbitos como el laboral, 
educacional o habitacional. 

De este modo, la excesiva demora en 
la entrega de los resultados afectará la 

disponibilidad de datos para evaluar la 
labor del gobierno y para diseñar pro- 
gramas presidenciales, así como tam- 
bién abrirá el espacio para que surjan 
dudas que a la larga podrían afectar la 

legitimidad y fiabilidad del instrumento. 
El informe de la Comisión representa 

un aporte para el perfeccionamiento de 
la medición de la pobreza en el país, y si 

bien es cierto que sus recomendaciones 
deben analizarse para determinar su in- 
corporación, la demora en la difusión de 
la Casen tiene costos que deben ponde- 

rarse por el gobierno a la hora de decidir 
sobre su aplazamiento. 

CARTAS 

ETCHEBERRY 

SEÑOR DIRECTOR: 
Creo en la buena fe de Javier Etcheberry, en el 

sentido que intentó regularizar su casa en Pai- 

ne e instruyó, siendo director del Sll, retasar su 

propiedad, junto al resto del catastro de 60.000 

propiedades mencionadas. 

Lo considero un servidor público sobresalien- 

te el cual está haciendo una tremenda labor en 

el Sil. La denuncia es sospechosa e irrelevante 

dado que el asunto ya estaba enmendado. 

Por último, cabe mencionar que los expre- 

sidentes Lagos, Bachelet y Piñera tuvieron el 

mismo caso: propiedades sin recepción mu- 

nicipal pagando contribuciones menores a lo 

adecuado. Solo Lagos pagó todo retroactivo sin 

prescripción. 

Paul Fontaine B. 

DESPROTECCIÓN DEL PATRIMONIO 

SEÑOR DIRECTOR: 
El mural de Nemesio Antúnez no desapareció 

con el incendio de la semana pasada. Desapa- 

reció en 2011, cuando fue declarado Monumen- 

to Histórico y permaneció en abandono. Volvió a 

desaparecer en 2019, cuando cerraron los cines 

Nilo y Mayo, y dejó de ser divisado incluso por 

los distraídos espectadores de películas triple X. 

Desapareció nuevamente con las promesas de 

una restauración que nunca llegó. Desapareció, 

una vez más, cuando se instalaron allí bodegas 

ilegales, donde comenzó el fuego que final- 

mente se lo llevó. 

De sus casi70O años de existencia, casila mitad 

transcurrieron entre la ignorancia, el olvido y las 

promesas incumplidas. Se trata de un devenir 

trágico y cruel que deja en evidencia la fragili- 

dad de nuestro arte con sentido público (aunque 

se encuentre en un recinto privado), su falta de 

protección y de institucionalidad. 

Cada cierto tiempo recibimos noticias simi- 

lares que revelan la desprotección de este tipo 

de obras y la necesidad de medidas urgentes 

para su cuidado. Mientras no comprendamos 

que proteger nuestro patrimonio no es un gesto 

simbólico, sino un acto político concreto y sos- 

tenido, seguiremos lamentando pérdidas que 

nunca debimos permitir. 

Magdalena Dardel C. 

Dpto. Artes Integradas - UPLA 

MÁS PRAGMATISMO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Mientras Evelyn Matthei y José Antonio Kast 

se atacan mutuamente, Jeannette Jara saluda, 

sonríe y baila, lo que la hace subir como espuma 

en las encuestas, sin importar que milite en el 

Partido Comunista desde los 15 años. A la dere- 

cha le llora más pragmatismo y menos rencor, 

-buenos rasgos que tenía el Presidente Piñera-. 

Después no nos lamentemos si a Boric lo suce- 

de en el cargo alguien con una militancia más 

extrema, aún. 

Ignacio Garay P. 

PROYECTO “HIJITO CORAZÓN” 

SEÑOR DIRECTOR: 

El martes 8 de julio ingresó al Congreso el pro- 

yecto de ley denominado “Hijito Corazón”, que 

busca enfrentar el abandono familiar de perso- 

nas mayores especialmente vulnerables, pro- 

poniendo, entre otras medidas, agravar la pena 

por abandono. 

Sin desconocer los desafíos del envejecimien- 

to poblacional y el aumento de la longevidad, 

endurecer las sanciones contra quienes no pue- 

den hacerse cargo de un familiar mayor va en 

contra de los principios del Sistema Nacional de 

Apoyos y Cuidados, y podría crear nuevas barre- 

ras para que las mujeres decidan libremente si 

quieren o no cuidar. 

Además, la moción parlamentaria no toma en 

cuenta que ante la inexistencia o escasez de 

alternativas de apoyos para enfrentar los reque- 

rimientos de cuidados complejos, muchas fami- 

lias, con frecuencia sin desearlo, ven el abando- 

no como la única salida posible. 

El Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados 

busca cambiar el paradigma de cuidado, históri- 

camente visto como una responsabilidad priva- 

da y que en la práctica se ha consolidado como 

el trabajo no remunerado de miles de mujeres. 

Es urgente avanzar hacia un nuevo enfoque, 

donde el cuidado sea: (1) un derecho social ga- 
rantizado por el Estado; (2) una responsabilidad 
compartida con la sociedad; y (3) una tarea que 

también considera a las personas mayores. 

Solo así lograremos un modelo de cuidado 

más justo, sostenible y centrado en la autono- 
mía. 

María Beatriz Fernández Lorca 

MICARE e Instituto Sociología UC 

Claudia Miranda Castillo 

Alejandra Araya Gutiérrez 

MICARE, IICS y Facultad de Enfermería UNAB 

AMIA Y EL TERRORISMO EN LA 
REGIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

Quienes han participado en un acto conme- 

morativo del atentado de la AMIA, como el que 

tendrá lugar hoy 18 de julio, se conmueven con 

la alta convocatoria. Seguramente, también les 

llaman la atención las estrictas medidas de se- 

guridad. ¿Sería alguien capaz de atentar contra 

los familiares de las víctimas de un ataque que 

sigue impune? 

Si comprendemos que la AMIA es uno de los 

hitos del terrorismo contra los judíos iniciado por 

la Revolución Islámica (1979), lo anterior no nos 
sorprendería tanto. De hecho, dos años antes 

fue la Embajada de Israel en Buenos Aires: el 

primer objetivo de los que importaron el terro- 

rismo a nuestro continente. 
Treinta y un años después, los familiares de 

las 85 personas masacradas en la AMIA aún no 

encuentran la justicia, entre ellos, la del chileno 

Carlos Avendaño y la de la mujer avecindada en 

Chile Susana Wolynsky. 

Responsables, en la práctica, siguen cons- 

pirando para matar judíos. Sin ir más lejos, Ah- 

med Vahidi, un alto funcionario del régimen es 

señalado como uno de los culpables del aten- 

tado. Irán, además, cuenta con una milicia para 

atentar contra blancos alrededor del mundo, la 

Fuerza Quds. La amenaza nuclear iraní, aunque 

sufrió un revés, sigue latente. A su vez, extrañas 

cosas ocurren en nuestro continente: la emba- 

jada iraní en Bolivia tendría 600 diplomáticos 

acreditados. ¿Para qué necesitan tantos? 

La reciente decisión de la justicia federal ar- 

gentina de iniciar el juicio in abstentiaa ciudada- 

nos libaneses e iraníes implicados es solo una 

medida simbólica. Tampoco es esperable que, 

tras tres décadas de investigación, dicho juicio 

aporte nuevas pistas de lo que actualmente ya 

se sabe. La herida de AMIA sigue siendo una 

herida abierta. 

Eduardo Guerra 

Abogado 

TREN SANTIAGO- VALPARAÍSO 

SEÑOR DIRECTOR: 

La reciente paralización del proyecto de tren 

Santiago-Valparaíso no solo representa un re- 

troceso en materia de conectividad e infraes- 

tructura. También es una oportunidad perdida 

para activar uno de los patrimonios más poten- 

tes y olvidados de Chile: el ferroviario. 

La red de trenes que una vez articuló el terri- 

torio nacional no fue solo un símbolo de mo- 

demización; fue parte del acto fundacional de 

muchas comunidades. Allí donde llegó el tren, 

florecieron pueblos y oficios, identidades y me- 

morias. Hoy, muchas de esas estaciones aún 

existen -más de 170 entre el centro y el sur-, 

pero languidecen en el abandono. 

Creemos que cualquier discusión sobre el fu- 

turo del tren debe considerar no solo su eficien- 

cia económica o técnica, sino también el valor 

cultural que encierra. Reutilizar la infraestructu- 

ra existente y activarredes locales puede gene- 

rar desarrollo con identidad, en alianza virtuosa 

entre Estado, privados y ciudadanía. 

Daniela Gutiérrez Crocco 

Directora ejecutiva, Trenzando 
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